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傳統醫療與「另類」醫療：《學生討論》 

日期：2010/03/17 PM1:00-3:00 

主持人：成令方 

整理：何忻蓓 

 
 
第二組 

談談自己在高三發生的經驗，我母親過去曾經帶我嘗試一次拔罐。拔罐師一

開始先幫我整骨，他接著就說我需要拔罐。我母親要求我一定要給師父看，我不

知道有多痛，因為我沒有嘗試過。我坐在一張椅子上，師父拿著一個木槌，開始

槌我的尾椎，然後就一直槌，很痛！我忍不住哭了。後來師父拿刀片，開始刺我

的肉，因為要放血，接著師父開始拿拔慣得罐子一直吸，一次用一個罐子。整個

過程大概是如此。我在下床，無法克制，一直哭，因為很痛。但是，後來我覺得

其實沒什麼效果，收費的話，一次收費一千塊。我去做這種治療，是因為肩膀兩

邊不一樣高，我沒有用其它方式處理或治療，其實對我而言，我覺得這沒有什麼

影響。我自己覺得不一樣高也沒有什麼影響，也就不需要做任何醫療。媽媽認為

需要試一試 。 
 
報告人 2 

我個人有放血的經驗，使用三角針。去放血是因為過去膝蓋有一個不太正常

的凸起，所以嘗試放血。膝蓋會凸凸的，原因是小時候我太胖，膝蓋持續受到壓

迫吧，據說是這樣。看過中醫、西醫，但都無法根治。最後給民俗醫療，使用一

種奇怪的三角針來放血。民俗醫療的師公，會先把你的毛刮乾淨，然後開始刺一

刺，接著使用木頭的製品，類似拔罐的工具。把工具加熱，將瘀血吸出來。拔罐

是為了將瘀血吸出，然後再敷藥。至於有沒有效？我個人覺得非常沒效，加上挨

了很多針，也流了許多血。因此，我個人認為政府應該嚴厲的譴責他們。加強取

締。至於推拿、刮痧，或是拔罐，這類技術性的醫療，本組認為要求應該嚴格一

點，要求證照管制。假設說推拿推出意外就不好了。至於民間宗教信仰的話，我

認為那屬於個人自己選擇，看個人意願。總結本組想法：技術性的可能直接影響

人體，最好經由管制，避免有一些像本組同學經驗過的事情發生，甚至像是受傷。 
 
第一組 

本組負責回答第一題跟第二題。本組的討論結果是比較常見的民俗療法有收

驚還有熬草藥、針灸、電療、符水跟推拿。本組有一位同學，在小時候、小朋友

的時候，很常哭鬧或胡言亂語，同學的母親以為她卡到陰，因此覺得需要帶她去

收驚。收驚的話，需要準備自己的衣物，還需要一碗米、一柱香以及鹽。會有人

（可能是道士）在旁邊念一念、念一些詞。念完之後，道士會給一張符，把這張
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符燒一燒，灰燼溶在水裡，要她喝掉。至於效果的話，本組同學覺得，是有一點

點，在心理層面上，會覺得比較安心，另外，父母親也會說：欸，這樣子應該你

就好了，那些壞東西都走了！所以這位同學的心理方面，也會覺得有效，因為媽

媽的關係。 
 
第三題。我們這組認為，民俗醫療似乎有一點違背法規、傷害生命。本組在

討論時發現一個案例：好像是上上禮拜吧，前幾個禮拜，有一個七歲的小孩，給

人家拔罐，過程中不知道出了什麼差錯，這名小孩他因為這件事，最後死了。我

們覺得這樣很可惜，應該不是每個年紀、每個人都適合接受民俗醫療。應該要有

多一點相關條例或是說明等等。 
 
令方回應 

沒有錯，我們需要多一點規範，這些醫療行為能夠受到一些控制，確認不會

有造成危險，但也不要忘記我們對西醫，早就有規範，對不對？我們在西醫醫療

的過程當中，時不時都聽到這種新聞：人進去是活著，推出來時是死的。所以我

時常在思考：這個規範要怎麼立？我們現在提到的議題，是因為部份民俗醫療療

法，向推拿、拔罐，都沒有規範，所以我們要訂規範。目前已經有規範的醫療，

其實還是有很多人接受治療卻死亡。這就是醫療糾紛需要去處理的，也很複雜的

問題，當我們看到另類醫療，往往先認定另類醫療缺乏規範，導致醫療糾紛與風

險，但其實這是主流醫療也會遭遇的問題。我們有時候思考方向的時候，可以再

想一想，為什麼會這樣？至於要怎麼立規範，我們也還不知道，因為我們不是專

家，但我們希望政府能夠在這方面多花功夫，對不對？ 
  
第六組 

我要報告的，不是我個人的經驗，而是我母親的經驗。我本人有在一旁全程

參與。我母親某一天中午，遭到汽車輕輕撞到尾椎。她一開始回家時都沒事，但

是一個禮拜後就發病了。我也不知道是什麼原因，但是她全身都不太能動，去看

西醫也沒什麼用，後來轉去成大看診，但是醫師們都聯合會診了，依然沒效。後

來我母親去一間…訪間的小診所，這間診所也沒有真的開業，也沒有執照，是自

己住家、自營業。我母親是作夢，在夢中夢到的。夢到對方家，她按照夢中指示，

按圖索驥找到的，而且那位醫生已經退休、不看了，目前是他的兒子負責看診。

但是我認為他兒子技術不好，後來，老醫師的兒子也不敢做這工作，後來，因為

剛好我的阿嬤認識老醫生，所以老醫生才願意幫我媽媽看。老醫師用一個造型很

奇怪的針，一個方型的物品，上面插很多針，他會找穴道，就使用像是中醫的技

術，像是針灸穴道。老醫師沒有開診所，他在家裡看病，然後，他很用力地將針

打進去，血便一直一直流出來，然後再使用一個器具，將許多組織什麼的吸出來，

像是一大堆一大堆的血塊，後來，母親就好了，後來真的好了。我看到這方法很

有效，至少對我母親來講真的很有效。至於我自己的話，我相信的是那位老醫生
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但是那位老醫生已經往生了，他醫完我媽後沒多久就過世了，所以我想應該不會

再嘗試。 
 
報告人二 

這是是我自己個人的經驗。我母親就會帶我去收驚，在收驚的時候，除了會

用香，或者是金紙外，道士還會幫我刮痧。刮痧，是使用一個錢幣，他先塗一些

涼涼的藥膏，之後使用錢幣，一直來回刮，刮了以後，你的皮膚會紅紅的，在刮

痧的過程中會很痛，不過刮完之後，整個人感覺還蠻神清氣爽地。刮痧的效果對

我來說還蠻好的。至於為甚麼會有效呢？我聽說，因為人類身體裡面很多地方會

集氣，氣會不通，刮痧的時候，使用工具刮刮刮，刮出一粒一粒，可以幫助將那

些堵塞的氣排掉。 
 

令方回應 
這很有趣，你講的這些知識，是中醫的理論：身體上有氣。西醫是不會講這個話

的，對不對？這位同學相信的這套知識系統、文化系統，相信身體中間有一些氣，

氣必須要暢通，如果不暢通，堵塞在體內，就必須將他刮出來，好讓身體通氣。

這套理論不是物理化學可以解釋的，是不同於生物醫學科學的另一套說法。 
 
第五組 
報告人一： 

與各位分享我小時候的經驗。有兩個，第一個：我小時候的時候住鄉下，鄉

下沒有醫院、沒有診所，如果感冒了，就帶去隔壁，讓隔壁的阿婆看。隔壁的阿

婆怎麼看呢？阿婆拿了一個針，會叫小朋友打開嘴巴，使用這個針，刺你口腔黏

膜的部位。我也不知道阿婆為甚麼這樣做，因為年紀太小，搞不清楚狀況，也沒

有什麼感覺，但我腦中留下這個印象、經驗。我妹出生後，家中附近還是維持這

樣的模式，我看著那個景象，快嚇死了！畢竟，阿婆使用的針也不知道從哪裡來，

只看見一群阿嬤，圍著一個小朋友，非常小的小朋友，就像小狗一樣大小，那樣

抱著，然後，阿婆們把小朋友的嘴巴打開，使用那針一直刺他的口腔，我也不知

道為什麼。針穿一穿，小朋友隔天就好了！簡直不可置信。小朋友如果有類似傷

風感冒類似的症狀，就會找隔壁的阿嬤。他們都是這樣。 
不乖的情況，會去找人幫忙收驚。關於收驚的例子，我個人有一個經驗：我

阿嬤常常幫我收驚，因為阿嬤不想花兩百塊，讓別人收驚，所以，阿嬤自己包下

來做。我們家是透天，在三樓有神桌，阿嬤就在那兒幫我收驚。收驚的理由很好

笑，因為我以前小的時候，會出名牌。名牌就是六合彩的號碼，包准會中獎的號

碼，。有一次，我隨便講，小朋友三歲的時候，一直講講講講講，有一回我亂講

的號碼讓親戚中了一百多萬！所以他們覺得我是一個神童，希望我能一直出名

牌，認為我可能以後要做什麼大事業。我的阿公，他覺得要好好對待我這個小孩，

自從那次誤打誤撞以後，阿公一直問我下一期是什麼號碼？可是呢，我只是隨便
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講，阿公每次都沒有中。一次沒有中，兩次沒有中，他開始覺得這個小孩子被鬼

蒙蔽、遭鬼附身！原本可以透露機密，應該被神明還是惡靈擋住，他打算幫我驅

趕，讓我可以再出名牌。我因此被帶去收驚了。收驚啊，要拿我的衣服，接著，

拿衣服去裝米，用我的衣服包著米，做出一個晴天娃娃的樣子，接著在室內一直

繞繞繞。一手抱著我，一手拿著那個娃娃，這樣一直繞。繞完以後呢，燒符水給

我喝，這符水，我喝了四五左右。阿公後來放棄，他終於放棄了，他心想…可能

人一生就只有一次顯神蹟的機會吧！我回想起來，感到很好笑，我問媽媽，我到

底講了什麼數字？我記得之前講的名牌是什麼數字，所以，我問媽媽，那一期的

中獎號碼什麼？媽媽說是 389，389(台語)，這只是小朋友學台語，開始亂講話學

講台語的內容，然後剛好讓大人中六合彩，進而覺得我是個神童，我覺得這部份

很好笑，還害我喝了很多次的符水，這部份也覺得很蠢，因為一點效果也沒有效。

不過，話說回來，符水真的會成功，因為小朋友不想再喝下一次符水，所以他會

裝乖，裝很乖，長輩開始覺得：哇！很棒！哇，好乖！怎麼這麼乖！符水超難喝，

苦到一個極點，而且看起來也很髒，很像水溝水，小朋友不想喝，因為不想要喝

第二次，於是裝乖。 
 
第三題 

第三題：是否贊成透過制度、給予管制？關於考試證照這些東西，我覺得制

度就是像考試，比較有資格，因為我知道現在，大眾應該會認為推拿於中醫，其

實，外面很多推拿師都不是中醫師。很多都是祖傳秘方，那種很唬人，都是唬爛

的。我聽到的，幾乎沒有人因此獲得改善，幾乎都是越來越糟糕。奇怪的是，這

種東西啊，明明越醫越糟糕，可是病患卻不會提告，而且，病患這次狀況變糟糕，

他下次還是找他！之後也一直找他！反觀西醫，醫師只要一個用不好出了差錯，

病患就提告你，我認為這是很奇怪的雙重標準。所以，我覺得，應該要取得資格，

應該要設定考試我不是不相信中醫，中醫我覺得已經不太算另類醫療了，因為有

一大票的人都是傾向看中醫，他不太算另類了。推拿，還比較另類。另外，一些

什麼民俗醫療、祖傳秘方，靠自己一張嘴在講的那種，就是不會太需要讓她擁有

資格。我覺得很多人會使用的，才需要預防。或者說，業者要標示，你想開業，

幫人家看，你要有成功案例，就是有幾個成功案例才能正式的去開這樣子。 
 
令方回應 
西醫發生醫療糾紛的時候，家屬、病人會提告。而推拿，許多人嘗試後，沒有成

功之後，但他們反而繼續做，反而沒有去告推拿師。這次就有人告，因為他被按

摩推拿到全身癱瘓。這個事情是去年發生的事件，所以今年衛生署立法，從四月

一號開始，中醫師才能進行推拿，中醫師的助手不能做推拿，因為助手可能才學

幾個月，經驗不夠。 
 
第三組 
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我們組有人的經驗是，他曾經去圓山，圓山傳聞有一種水，旁邊的告示牌上寫著，

如果這水，你喝起來是苦的話，代表你肝不好。那如果這水，你喝起來是甜的，

那代表你的身體可能很好。那如果你喝出來有魚腥味，有不同味道，就可以知道

你身體哪邊好不好。這水的成份好像是鈣離水，還有科學依據。另外，小時候，

如果小孩子如果半夜不睡覺，會被帶去收驚，我也曾經被收驚過。會有一個大道

士，拿著一個扇子，在妳的左右附近搧搧搧，然後就念咒語。咒語念一念，他會

含一口酒，將酒噴在小孩子身上。最後，道士還會給你一張符咒，你回去洗澡的

時候，把符咒燒一燒，和在水裡洗。我就是去參加，也會覺得比較心安。家裡小

時候，弟弟啊，妹妹啊，或者什麼親戚啊，譬如阿嬤就會說該這樣子做。媽媽、

爸爸相信不相信，我不知道，總之大家反正照著做。 
 
報告人 2 

我是曾經嘗試民俗療法，也就是腳底按摩。客人一開始去的時候，師父會要

求你先泡腳。我去，其實是沒有什麼特別原因，記得似乎是那時候考試很多，成

績不理想、很爛，為了要放鬆心情所以特別嘗試腳底按摩。一開始，我先泡腳，

師父拿中藥藥草，感覺熱熱的，還蠻舒服的。後來，師父再幫我進行腳底按摩，

他開始按摩，可是就不像有些中醫診所作的腳底按摩，那種很痛的腳底按摩。師

父幫我按，會問我：這裡會不會痛？師父會詢問：你是不是常常憋尿？或是感冒

很難好？之類的。他說，我幫你按一按，妳的氣血會比較暢通。我是覺得，先不

用管他有什麼療效，整體而言還蠻舒服的。至於第三題的問題：到底要不要採用

管制制度？採取防治？其實，某些中醫或者推拿，那些比較有侵入性的行為，我

覺得應該需要有一套辦法來管理。可是，如果像說道士啊，或者是乩童(台語)之
類的話，這些傳統的的東西，其實有時候需要代代相傳，比如說找下一代接班人，

尋找具有特異體質的人。這個，就很難舉出要用證照或什麼來界定。所以我覺得，

要不要規範？用什麼措施去規範他們？其實需要廣泛的討論，才能有一個準則出

來。 
 
第四組 

他去找外面的推拿的，推拿師幫他喬回、調回對的位置，因為他是脫臼，接

著，還有做針灸。至於我姪子，因為打球受傷。他只知道他有上藥。結果，他回

說，經過這些治療，他說到現在，腰還是會痛，他覺得完全沒有效。既然他覺得

這樣的民俗療法完全沒有療效，我認為政府他應該要嚴加把關，因為畢竟有把關

有保障。再者，提到證照的，像是中醫院所，除了醫生之外，還有一些所謂的推

拿師，其實大部分推拿師其實不在自由計費，推拿師自己有一個協會，就是推拿

協會，所以他們必須辦理那張推拿師證書，必須要通過協會的同意取得核發合格

的證照，才能夠去中醫院應徵工作。所以我覺得有證照還是不錯，畢竟有一個協

會，有一些專業的同業，可以互相監督，如果遇到一些狀況，他們也可以經驗傳

授，我覺得這樣子比較好。 
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令方回應 
大家都認為有一些都是需要被規範，我也覺得很有道理。宗教的方面，目前是很

難規範，因為很難確定生命有沒有證明，宗教的部分只要是精神上喔，你的一個

安慰。 


